

EL ÁNCORA

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 m. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 58 minutos, y se pone á las 5 horas y 38 minutos.

FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7'30 mañana, 2'45 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.

De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.

De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'45 y 5'35 (m.) t.

De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La dichosa muerte de san Francisco, confesor, fundador del Orden de los Menores, en Aisís en la Umbría.

El glorioso triunfo de los santos Crispo y Cayo, en Corinto.

San Hieroteo, en Atenas, discípulo del apóstol san Pablo.

Santa Aurea, virgen, en Paris.

CULTOS.—Mañana sábado.—En Santa Clara concluirán las Cuarenta Horas: exposicion á las siete, y á las diez la misa mayor con sermón por un Padre Agustino. Al anochecer Trisagio, *Te-Deum* y la reserva.

En Santa Catalina de Sena empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Virgen del Rosario: exposicion á las seis; en seguida se rezará la primera parte del Rosario; á las diez se cantará la misa mayor, y concluida, se rezará la segunda parte. Al anochecer, despues de rezada la tercera parte del Rosario, seguirá la novena con sermón por D. Mateo Garau y despues la reserva.

En la Catedral, durante todo el día, se puede ganar indulgencia plenaria visitando la Capilla de la Purísima.

En San Francisco se celebrará la fiesta á su Titular; á las nueve y tres cuartos se cantará tercera y la misa mayor, en la que predicará D. Juan Barceló; en la última misa se hará la devocion del día 4, dedicada á Santo Domingo y á San Francisco. Por la tarde, á las cuatro y media, se hará la acostumbrada funcion del glorioso tránsito del Patriarca, y despues la bendicion con la reliquia del Santo. Al anochecer se pondrá de manifiesto S. D. M., luego se dirá el Santo Rosario al que seguirá una plática y la Felicitacion Sabatina con solemnidad.

En la Merced, á las siete y media de la mañana, misa solemne en honor de la Virgen su Titular; y los fieles que confesados y comulgados asistan á ella pueden ganar siete años y siete cuarentenas de perdon.

En San Jaime y San Niolas, al anochecer, se hará el ejercicio de la Felicitacion Sabatina.

CORTE DE MARÍA.—En San Cayetano, á la Virgen de los Dolores.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

Las Iglesias de la Océania.

ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazon immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial por las recientes cristiandades de la Océania, á fin de que imitando el fervor de los primeros cristianos, atraigan sobre sí y sobre el mundo todo, vuestras inagotables misericordias.

PROPÓSITO.

Acostumbrarnos á contrariar y vencer nuestra voluntad en cosas pequeñas, para disponernos al vencimiento de cosas mayores.

CORREO DE AYER.

CONGRESO CATÓLICO DE ZARAGOZA.

Ha llegado á Zaragoza, procedente de la corte, el Cardenal Fr. Zeferino González.

Para el día 2 del próximo mes de Octubre son esperados en Zaragoza los Arzobispos de Búrgos y Manila, excelentísimos señores don Manuel Gómez Salazar y don Bernardino Nozaleda.

Estos, acompañados de los Obispos de Santander y Oviedo, excelentísimos señores Sanchez de Castro

y Martinez López, se hospedarán en el colegio de las Escuelas Pías.

Tambien son esperados en el mismo colegio el distinguido orador sagrado Fr. Pio Mareca, superior de los Agustinos de Marcilla, el catedrático de la Universidad central, don Benigno Casafra, y el gobernador eclesiástico de Barbastro.

— En el programa de las fiestas del Pilar que han de celebrarse en Zaragoza, y las cuales empezarán el jueves, figura una gran cabalgata histórica que se organizará el día 11 de Octubre en la siguiente forma:

Alfonso I, *El Batallador*, con sus trompeteros, heraldos, guerreros, caballeros, pajes, etc.

Don Jaime I, *El Conquistador*, con su acompañamiento de Reyes de armas, porta estandarte real, almogávares, caballeros, mesnadas, etc.

Gran Carroza de *Lanuza*, compuesta del Gran Justicia y personajes de su época, y acompañada por tercios de Aragón.

Gran carroza de la *Independencia*, con los principales personajes del sitio de Zaragoza.

Danza de las Estaciones, compuesta de 84 personas y cuatro lujosas peanas, con las alegorías de cada estación del año.

El personal de esta lujosa Cabalgata irá vestido y armado con rigurosa propiedad á la época que representa, siendo todo el material nuevo y hecho expresamente para este espectáculo.

— Además de la medalla conmemorativa del Congreso Católico se han gravado otras, aptas para llevarlas al cuello, con la imagen de Nuestra Señora en el anverso y en el reverso el facsimile del Pilar, con la leyenda: «Recuerdo del Segundo Congreso Católico Español.—Zaragoza, 1890.» Estas medallas se expenderán en la joyería de D. José Taronji en Zaragoza.

En el *meeting* republicano de simpatía á Portugal, verificado el día 28 en Madrid, no hubo nada de particular; media docena justa de discursos entre largos y cortos, vivas á España, á Portugal y á la República francesa; banderas españolas y portuguesas; lleno completo en el local, privilegiados en los palcos, á pesar de toda la igualdad que se pregona y *lunch* á la conclusion, muy paternal, eso sí, pero tambien para los privilegiados; hé aquí el esqueleto del acto republicano del domingo que no merece más detenida descripcion, y si sólo decir que á consecuencia de la abstencion del señor Pi y Margall y la casi fuga del señor Azóarate, aquello anduvo bastante flojo en lo que á oradores se refiere.

— Se ha desestimado el recurso interpuesto por el muy ilustre Vicario General de la diócesis de Tortosa contra el auto que se declaró competente la Audiencia de lo criminal de Castellon para conocer en la querrela instada por don Miguel Morayta contra nuestros distinguidos y queridísimos amigos los reverendos, don Wenceslao Balaguer y don Andres Serrano Garcia Vao, sobre calumnias é injurias á la masonería.

Se ha señalado el día 11 de Noviembre para celebrar el juicio oral ante aquella Audiencia.

Sontendrá la acusacion en nombre de la masonería el señor Dualde, abogado del colegio de Valencia y uno de los jefes republicanos más conocidos en la ciudad del Cid.

Defenderá al señor Serrano y Garcia, Vao don Vicente Gascó, ilustrado abogado de Castellon, y al señor Balaguer don Ramon Nocedal.

Y la Audiencia de lo criminal, declarada competente para eso juzgar si es ó no injuria y calumnia sentir de la masonería lo que la Iglesia de Dios siente y cree y manda sentir y creer.

Esto no sucede siendo gobierno el I. y P. H. Paz, sino regiendo los destinos de España el señor Cánovas del Castillo.

Aunque asistido, eso es verdad, por el I. y Pod. H. Barceló.

— Dice *La Andaluza*:

«Solo la impresion de las listas electorales cos-

tará áis, por cálculo bastante exacto, unos 12 mil millones. Casi nos vamos arrepintiéndose—añade—de haber dicho que en las elecciones próximas se invertirán de 35 á 40 millones; van á ser muchos más, pues desde luego habrá provincias que podían contentarse con gastar sólo cien mil duros.

Peró hay un consuelo: que esos millones se quedan en el país.

Muy al revés de lo que acontece con los millones que nos cuesta el librecambio, los cuales van al extranjero.

Y ¡ay! no vuelven.»

El que no se consuela es porque no quiere. Por esto y porque no deja de caer en sus gavetas algo de lo mucho que se tira los liberales de todas las camadas se consuelan pronto de la ruina que lleva á las casas del verdadero país la *baratura* de los progresos que el liberalismo nos regala.

— Segun noticias de Berlin el mayor de Wissmann, se pondrá próximamente al frente de una nueva expedicion con destino al lago Victoria Nyenza. Dicho viaje ejercerá en sentir de Emir Pachá, profunda impresion sobre las poblaciones ribereñas de aquel grande lago africano é influirá en la enérgica represion de la trata de esclavos.

— Segun telegrama de Massauah (Mar Rojo) fecha 29, el cólera podrá muy pronto darse como extinguido en aquella demarcacion.

— Durante la celebracion del servicio divino en la catedral de S. Pablo (Lónes) un individuo se suicidó el 30 del mes pasado disparándose dos tiros de revólver. A pesar de la grande emocion que se produjo entre la numerosísima concurrencia, no se registraron afortunadamente otras desgracias.

PARTES TELEGRAFICAS.

Tánger 26.—Circulan hoy rumores que tienen importancia. Segun informes de buen origen, Sidi Ali, enviado por el Sultan á Melilla para instruir expediente en averiguacion de los sucesos de Julio, ha terminado su mision, consignando:

Que la agresion partió de los españoles.

Que las kábilas de Frajana y Mazuza nada han hecho contra España.

Que los culpables de lo acontecido son los soldados y jefes que agredieron á los moros.

Que en su consecuencia, el Gobierno del Sultan no debe satisfaccion ninguna á España ni pago de indemnizacion, ni saludo á la bandera, ni nada.

Añádese que si como es probable el Sultan acoge este parecer y le convierte en base de su conducta, Sidi Mohamed Torres, el ministro de Relaciones exteriores del Sultan, dirá al Gobierno español que la mejor prueba de fraternidad á España que puede dar S. M. sheriffiana es no reclamar por los sucesos de Melilla y no exigir á nuestro Gobierno el saludo á la bandera marroquí, la indemnizacion, el castigo de la guarnicion de Melilla y lo demas que pedíamos nosotros.

La gravedad de estas noticias es grande. La colonia española muestra la mayor indignacion.

Tánger 26.—El señor Rinaldi, intérprete de la legacion de España en Marruecos, partió ayer en direccion á Madrid. Atribúyese importancia á este viaje, relacionándole con las noticias que ya he telegrafado.

Cuando se embarcó Rinaldi reinaba un fuerte temporal; pero no por eso suspendió el viaje.

Madrid 28.—Escriben de Tánger á *El Imparcial*.

«Al completo y previsto fracaso de las negociaciones de Rabat ha seguido la opereta bufa, cuyo primer acto, ha sido el envío á Melilla en un buque *flutado y pagado por el gobierno español* (y en esto insisto mucho) para evitar los ataques de las kábilas fronterizas, que cuentan con un contingente armado de 12 000 hombres, de cien soldados reclutados violentamente, los unos en el Zoco de Tánger entre los pordioseros que por allí abundan, y los otros en las mazmorras de esta ciudad, donde sufrían graves condenas, y estos infelices, en su mayoría ancianos

Y jovencuelos, armados con espingardas y antiguos fusiles de chispa atados con cuerdas, son los llamados pomposamente *moros de rey escogidos entre las mejores tropas del sultan* que van á hacer que se cumpla por primera vez desde hace treinta años el tratado de Wad Ras.

Para prevenir los ataques de la prensa independiente y de oposicion, contra esta burla, se ha inventado la noticia de que ya estaban en camino (no sabemos cual) 1.500 soldados moros escogidos que darian la guardia á la frontera de Melilla para impedir los ataques de los rifeños, quedando los 100 enviados recientemente para hacer las veces de cuerpo de seguridad ó policia y evitar los robos y correrías de aquellos montaraces.

Pero es el caso, que aun al menos avisado en achaques marroquíes, se le ocurre preguntar ¿pues si esos cien modestos soldados no han de servir para contener á las kábilas, para que los han mandado? Y, ¿por qué se ha proclamado solemnemente que ya estaba cumplido el tratado de Wad Ras?

¿Para qué enviar esos 1.500 soldados probablemente tan escogidos como los primeros, si aquellos ciento bastaban y aun sobraban para meter en cintura á todos los rifeños que se acercasen á Melilla?

Madrid 30 (á las 6'50 tarde).

Se hallan bastante animados los círculos políticos, en los cuales se hacen cálculos sobre las deliberaciones de la Junta central del Censo que se reunirá mañana, á las tres de la tarde. Los liberales dicen que resucitarán la cuestion relativa á la concesion del voto á los institutos armados, al objeto de que la Junta resuelva sobre esto; pero los ministeriales objetan que la Junta del Censo resolvió en su última reunion este asunto, del cual debían decidir los tribunales. Tambien deliberará la citada Junta sobre quien debe presidir las elecciones para diputados provinciales en los pueblos donde el Ayuntamiento haya sido suspendido; y que, segun el criterio del partido liberal, deben ser los Ayuntamientos que cesaron en Enero último.

En el *meeting* celebrado anoche en Salamanca se acordó enviar al *Seculo* un telegrama diciendo: «En caso necesario, los republicanos salamanquinos pasarán la frontera para ayudarnos y vengar la infraccion del tratado de Berlin.»

Ha sido hoy objeto de muchos comentarios el discurso pronunciado por el señor Salmeron en Santander. Los liberales aplauden el espíritu de templanza que lo informa; pero los zorrillistas lo combaten, diciendo que con medias tintas no se llega al triunfo de los ideales.

La prensa de Portugal se manifiesta deseosa de una alianza estrecha con España; pero conservando la independencia y la autonomía completas del reino lusitano.

Madrid 30 (á las 10'30 noche).

Ha fallecido el Obispo de Jaen.

Los posibilistas consideran que se convocarán las actuales Cortes para votar una amnistía amplia; pero los amigos del Gobierno dicen que el futuro Parlamento tiempo tendrá para ello.

La situacion de Portugal mejora.

El señor Martin Ferrao ha conferenciado con don Carlos de Portugal. Dicese que pronto terminará la crisis.

Se ha confirmado oficialmente la existencia del cólera en Gelves (Sevilla)

Valencia 30 (á las 6'30 tarde).

No es exacto lo que dicen en Madrid que el cólera haya recrudescido en esta ciudad, pues continúa el descenso.

San Sebastian 30 (á las 6'30 mañana).

La corte marchará en breve á Madrid; no está aun resuelto si antes pasará algunos días en la Granja.

Bilbao 30 (á las 7'15 tarde).

Se ha cometido un horroroso parricidio en el pueblo de Aránguere: dos mujeres, madre é hija, asesinaron al padre á hachazos cuando se hallaba en la cama durmiendo. El móvil de tan espantoso crimen fué el robar los ahorros que guardaba el anciano y que ascendía á quinientas pesetas. La suma robada se encontró despues en poder de la hija de la víctima; ambas mujeres, supuestas reos del crimen, fueron detenidas.

Paris 30 (á las 10'25 mañana).

En el duelo entre MM. Catule Mendes y Perrieres, han resultado levemente heridos ambos adversarios.

Créese que el 6 de Octubre se declararán nuevamente en huelga los mineros de Saint Etienne.

San Petersburgo.—El emperador de Rusia ha consentido en ser el árbitro entre Francia y Holanda, con motivo de la delimitacion de las fronteras de la Guayana, holanda y la francesa.

Madrid 1.º (á las 8 mañana).

Ayer se registraron en esta capital 36 invasiones y 8 defunciones de viruela.

En Puebla de Montalban ocurrieron dos defunciones de cólera; en Tiveneis, una invasion y una

defuncion; en Gelves, 6 y 3. No hay noticias de Cuenca y de Albacete.

La Junta de letrados del partido liberal acordó anoche utilizar todos los recursos legales para conseguir la exclusion en las listas electorales de los institutos armados.

Créese que el discurso que pronunciará el señor Sagasta en la anunciada reunion de exministros liberales, expondrá el programa completo del partido.

En la parte económica, el señor Gamazo espera declaraciones favorables á su doctrina.

La parte política inspira inquietudes, pues si se aborda el problema de revision constitucional, mientras la derecha la rechazará la izquierda la apoyará resueltamente.

El señor Sagasta antes de salir de Paris, hablando con varios franceses, les hizo muchos elogios del señor Cánovas.

EL ANCORÁ

PALMA 3 DE OCTUBRE DE 1890.

LOS FRAILES EN ESPAÑA.

IV.

Quedamos en probar, hace pocos días, que el restablecimiento de las Ordenes religiosas en España había de influir favorable y poderosamente en el desarrollo de los mismos intereses materiales de ella, aun tratándose de aquellos Institutos que viven exclusivamente consagrados á los diferentes oficios del ministerio apostólico. Vamos á pagar nuestra deuda con suma satisfaccion.

Recordamos que allá en los años de nuestra mocedad, cuando en las aulas universitarias cursábamos la asignatura de *Economía política*, nos decian á una el libro de texto y el profesor (ambos por desgracia nada ultramontanos), que el primer elemento de produccion no era la máquina, ni el capital, ni la tierra misma, aunque á veces, sobre todo á esta última, así se las llamase; sino que el primer elemento de produccion era el hombre, el sér racional, á cuyo ingenio y fuerza debían ante todo su accion productora la máquina, el capital y la tierra. Para la industria, pues, personificada en la máquina, para el comercio representado en el capital, para la agricultura simbolizada en la tierra, es el hombre, despues de Dios, el primer elemento de accion, y de las condiciones en que se halle este primer elemento humano dependen esencial y primordialmente las en que se hallen despues dichos tres ramos de la humana actividad. Esto es cierto, incontestable, aun para la escuela más radicalmente positivista.

Ahora bien, las buenas ó malas condiciones de este elemento humano pueden considerarse en un doble órden, es decir, en el físico y en el moral. Al físico pertenecen las relativas al cuerpo; al moral las que atañen al espíritu. Pertenecen al órden físico el vigor de la raza, la fuerza muscular, la viveza del temperamento, etc. Pertenecen al órden moral la cultura de la inteligencia y del corazon, la templanza en las buenas costumbres, la formalidad y buena fe en el trato, las ideas nobles y elevadas, el espíritu de pundonor, etc. Advertiendo que si bien hay distincion entre estas condiciones del órden moral y las del órden físico, no hay, empero, total separacion. Dependen unas de otras, andan íntimamente relacionadas, la decadencia de éstas produce á su vez la postracion de aquellas, cosa que reconocen unánimes la ética y la fisiología. De donde tenemos que un pueblo dotado de excelentes cualidades morales, es en igualdad de circunstancias el mejor dotado de excelentes cualidades físicas. La historia comprueba en cada página este axioma. Todos los pueblos han debido principalmente su vigor y energía material á sus virtudes, todos han descendido de su virilidad á proporcion de sus vicios. Es consecuencia irrefutable, pues, que si tanto será más apta para la industria, para el comercio y para la agricultura una generacion, cuanto sea más varonil, vigorosa y activa, tanto más será todo esto cuanto fuere más sobria, más recta, más sufrida, más dueña de sí y de sus pasiones, en una palabra, más morigerada. Siguese, pues, de ahí, que cuanto fuere más honrado y virtuoso el pueblo, allí (siempre, por supuesto, en igualdad de condiciones) será más buen industrial, más buen comerciante, más buen agricultor.

La razon lo dicta y la experiencia lo acredita. Prescindiendo de la ley histórica arriba apuntada, segun la cual se ve crecer y decrecer á todos los pueblos en su nivel materia! á medida que sube ó baja su nivel moral, ¿no lo estamos viendo todos los días? Los mismos propietarios de fincas, fábricas ó bazares ponen con preferencia al frente de sus establecimientos á personas de quienes no sea dudosa la moralidad ó sospechosa la conciencia. Podrán ellos

no ser escrupulosos cristianos, pero no les disgusta al frente de su administracion un cristiano escrupuloso, podrán ellos ser malos padres ó malos esposos, jugadores, borrachos ó petardistas, pero de fijo no darán intervencion alguna en sus negocios á quien se les presente con tan poco recomendables informes, aunque mucha sea su aptitud material, mucha su inteligencia.

Conclusion final de esta serie de conclusiones que una tras otra hemos venido escalonando es la siguiente: Quien mucho hace por la moralidad de un pueblo, mucho hace por su desarrollo físico y material; quien trabaja para sacar buenos y honrados cristianos á los hombres, trabaja por lo mismo para sacarlos activos dependientes del comercio, vigorosos agricultores, listos industriales, supuesto que pone la primera piedra, el fundamento esencial para que todo esto sean.

Venga ahora, pues, el más prevenido contra los frailes y los conventos, y dígame en puridad, lo que predica el fraile y lo que en el convento se enseña podrá ser ó no ser de su gusto, porque sobre gustos, como dice el refran, nada hay escrito. Pero, ¿puede negar que sea lo más conducente á la moralidad del pueblo, á las sanas y honradas costumbres, al respeto mútuo de unas clases para con otras, á la formacion en ménos palabras de lo que en el lenguaje no ya de la religion, sino aun de la misma moral universal se llama un buen ciudadano? ¿Puede desconocer que el fraile y el convento por su propia constitucion, por necesidad de su naturaleza, han de aconsejar la templanza, la honestidad, el ahorro, la vida laboriosa, la obediencia de los hijos á los padres, la vigilancia de los padres sobre los hijos, la fidelidad entre los esposos, el respeto á la propiedad, la sujecion á las leyes divinas y humanas? Y recorriendo todos los siglos y países en que hubo frailes y conventos, ¿podrá hallar alguno, uno siquiera, en que el fraile y el convento no representen todo eso? A todos nuestros adversarios desafiamos á que si encuentran un dato, uno sólo, en contrario, nos lo presenten. Nos daremos por vencidos y callaremos confusos si se logra probarnos que una sola vez la enseñanza popular del convento no ha sido la más favorable á la pública moralidad, y de consiguiente á los propios intereses terrenos de la comarca en que ha ejercido su influencia. Otros son los centros que pervierten y degradan al pobre trabajador y le hacen instrumento tan sólo apto para la hueiga y el desórden. Otros los focos en que se les enseña á mirar el trabajo como una esclavitud oprobiosa, al capital como un tirano de hierro, al propietario y al amo como los más feroces enemigos. Otras las escuelas en que se les convida á encenagarse en lo más inmundo de la lujuria, en que se le muestra por único alivio de sus tristezas la fiebre del vino, por único solaz las emociones del juego, por única instruccion la satánica propaganda del club y de la hoja socialista. No corren, no, peligro alguno la industria, el comercio ó la agricultura de un país con que sus habitantes oigan al salir de su trabajo la consoladora campana del convento que les recuerda deberes sublimes, ó paseen el domingo por sus patios y claustros ó se postren á orar sobre las baldosas del templo, ó escuchen al pie de su púlpito la franca enseñanza cristiana de aquel hombre vestido de saco y ceñido de cuerda que es pobre como él y como él hijo del pueblo. Más riesgo hay ¡oh sabios! para la prosperidad nacional en que el infeliz proletario inunde los cafes y tabernas saturándose de una atmósfera corrosiva; reniegue por calles y plazas de Dios y del rico, que siempre el infierno le enseña maidecir á los dos juntos; llegue á casa ebrio de aguardiente y de insensatas teorías y atropelle á su mujer, maltrate á sus hijos y convierta en umbral del infierno aquel dulce hogar que debiera ser el nido de sus horas más apacibles, su verdadero cielo en la tierra.

¡Oh Dios! ¿Y que esto no se comprenda por quienes más interesados debieran estar en comprenderlo! ¿Que esto se tenga por atraso y preocupacion, cuando de consuno lo muestran como base de todos los adelantos la razon, el buen sentido y la experiencia!

Pero ¿es por ventura el hombre solamente un animal productor? ¿No es algo más este mundo que un mercado ó una factoría? ¿No tiene acá el sér racional otras necesidades que las de vender caro y comprar barato, y otro ideal que el de ganar mucho para gozar mucho, con todo lo demás que enseña como artículos de fe la ciencia económica de nuestros días? Si, por fortuna. Pordónesenos, pues, el aspecto meramente utilitario que á propósito hemos dado á la materia del artículo de hoy. En otro artículo prometemos hablar ménos en economista moderno y más en buen cristiano.

GACETILLA LOCAL.

Afortunadamente no es sólo en Mallorca en donde vuelven á reinstalarse las extinguidas órdenes religiosas en los mismos conventos de que en mal hora fueron desalojadas hace más de medio siglo.

En Cádiz también se han reinstalado los Padres Dominicos, lo cual viene á demostrar que los frailes no inspiran el pavor que calumniosamente suponen los furibundos enemigos de la reinstalacion de esos hombres virtuosos entregados al estudio de las ciencias, al servicio de la humanidad y á la oracion.

Transcribimos, pues, á continuacion la noticia publicada por algunos periódicos de la Península:

«Segun dicen de Cádiz, ántes de que finalice el mes corriente se efectuará en aquella capital la reinstalacion de Padres Dominicos en su antiguo convento, desalojado el año 1835, como otras cinco Casas conventuales allí existentes y todas las de la Península, á causa de sucesos de triste y vergonzosa recordacion. Una señora, cuyo nombre no revelan los periódicos de donde tomamos la anterior noticia, por no herir sin duda su modestia, en el momento de instalarse la Comunidad en su iglesia, abonará todos los gastos que se originen.»

No dudamos que, á medida que los pueblos de España vayan convenciéndose de la utilidad de las Ordenes monásticas por los frutos que verán brotar de su lozana semilla, se apresurarán á deponer la actitud en que muchos se han colocado á consecuencia de las paparruchas lanzadas á los cuatro vientos contra los frailes, y no podrán menos de anhelar con ferviente solicitud la reinstalacion de las Ordenes religiosas, las cuales es preciso confesar que contribuyeron eficazmente á la obra de la civilizacion de las naciones y al restablecimiento de las buenas costumbres y de la verdadera moral.

La Asociacion de la Oracion y Vela nos ha remitido el siguiente anuncio, en el que invita á los asociados para que asistan á la procesion del Santísimo Rosario que, Dios mediante, se verificará el domingo próximo:

«Teniendo acordado la Junta Directiva de esta Asociacion asistir á la procesion del Santísimo Rosario que debe celebrarse el domingo próximo en la iglesia de Religiosas Dominicanas de Santa Catalina de Sena, los asociados que gusten asistir se servirán hallarse á las cuatro de la tarde del mencionado

domingo en la capilla de Nuestra Señora del Rosario, de la indicada iglesia.

Palma 2 de Octubre de 1890.—P. A. de la J. D.—Heriberto A. Cusa, Pbro. Srio.»

La Asociacion de Seglares Católicos tambien nos ha remitido el siguiente anuncio:

«El Director espiritual y Junta de esta Asociacion tiene acordado asistir á la procesion del Santísimo Rosario, que tendrá lugar el domingo próximo á las cuatro de la tarde. Se avisa á todos los asociados para que, los que puedan, concurren á la indicada hora á Santa Catalina de Sena.

Palma 3 de Octubre de 1890.—El Vocal Secretario, B. Singala.»

Se invita á los hermanos Terciarios de San Francisco para asistir á la procesion que el próximo domingo saldrá de Santa Catalina de Sena. Se reunirán en la mencionada iglesia á las cuatro de la tarde.

La colonia aragonesa residente en Palma piensa celebrar el domingo día 12, en la iglesia de Montesión, una fiesta religiosa dedicada á su Patrona la Santísima Virgen del Pilar.

¡Bien por los hijos de la heroica é invicta Zaragoza! Que no quede un aragonés ni un devoto de Nuestra Señora del Pilar que no contribuya á la festividad de la Santísima Virgen.

Llamamos la atencion de los aficionados al bello arte de la música participándoles que en el Almacén de nuestro amigo Sr. Perelló se han recibido ejemplares de la ópera Los Amantes de Teruel, de Breton, partitura para canto y piano.

Ayer en la explanada del Molinar de Levante, cerca de Can Perantoni, se efectuó una apuesta muy original. La apuesta consistió en que se colocarían cien piedras en una distancia de doscientos pasos, que uno de los contendientes debía ir recogiendo, pero con la condicion de que cogida una, debía volver atras al punto donde estaba colocada la primera, y así sucesivamente, señalándose para esta operacion el plazo de cuatro horas. Estas condiciones fueron aceptadas, y debemos decir que el andarín ganó la apuesta, pues en la indicada operacion sólo empleó tres horas y media.

En el Hospital de la Sangre ingresaron ayer dos varones y dos hembras y se dió de alta un varón y una hembra.

Desde anteayer visten de uniforme los pocos agentes de Vigilancia que vestían de paisano.

En el arrabal de Santa Catalina fueron heridos ayer de una coz por un caballo dos muchachos que tuvieron la mala intencion de ir á tirar de la cola al animal. Por fortuna la contusion recibida no fué de gravedad.

En el Cementerio católico se dió ayer sepultura á los cadáveres de dos mujeres, una casada, de 60 años, y otra soltera, de 48 años.

Con la correspondencia y 37 pasajeros salió ayer tarde para Barcelona el vapor Union.

A mordiscos se enredaron ayer dos muchachas en la calle de Bobians. Una de las contendientes fué curada en la casa de Socorro.

Gracias á la inesperada presencia, en una casa de la calle del Sindicato, del dueño de ella, no se efectuó el robo que proyectaban algunos ladrones que había dentro. Los cacos lograron escaparse.

Entre los pasajeros que trae el vapor Balear, figuran el Sr. Alcalde de Palma D. Manuel Guasp y D. Juan Bautista Enseñat.

A las siete de esta mañana ha llegado de Ibiza el vaporcito Salinas.

Para el consumo público se degollaron ayer en el matadero de esta ciudad 1 buey, 4 vacas, 1 toro, 9 terneras, 12 carneros, 16 ovejas, 3 borregos y 21 corderos.

Leemos en El Bien Público de Mahon: «Con fecha 22 del actual ha sido aprobado el proyecto para el establecimiento de un hospital de coléricos en Palma de Mallorca, siendo cargo su presupuesto, que asciende á 14.230 pesetas, á la dotacion ordinaria del Material de Ingenieros en el presente ejercicio económico interin se consignan fondos extraordinarios para dicha atencion.»

«Y el sacerdote escribirá en un libro estas maldiciones, y las barrará con las aguas muy amargas, que cargó de maldiciones, y se las dará á beber. Y cuando las hubiere bebido del todo, el sacerdote tomará de la

«Y la juramentará, y dirá: si no ha dormido contigo hombre extraño, y si no te has amanollado, desamprando el tálamo del marido, no te dañarán estas aguas muy amargas, que he cargado de maldiciones.

«Mas si te has apartado de tu marido, y has sido amanollada, y te has echado con otro hombre, estarás sometida á estas maldiciones: el Señor te ponga maldicion y esparcimiento á todos en su pueblo: haga que se pudra tu muslo, y que hinchándose tu matriz reviente.

«Entren las aguas de maldicion en tu vientre, é hinchándose la matriz, se pudra tu muslo. Y la mujer responderá: Amen, amen.

«Y el sacerdote escribirá en un libro estas maldiciones, y las barrará con las aguas muy amargas, que cargó de maldiciones, y se las dará á beber. Y cuando las hubiere bebido del todo, el sacerdote tomará de la

«Y el sacerdote escribirá en un libro estas maldiciones, y las barrará con las aguas muy amargas, que cargó de maldiciones, y se las dará á beber. Y cuando las hubiere bebido del todo, el sacerdote tomará de la

«Y el sacerdote escribirá en un libro estas maldiciones, y las barrará con las aguas muy amargas, que cargó de maldiciones, y se las dará á beber. Y cuando las hubiere bebido del todo, el sacerdote tomará de la

«Y el sacerdote escribirá en un libro estas maldiciones, y las barrará con las aguas muy amargas, que cargó de maldiciones, y se las dará á beber. Y cuando las hubiere bebido del todo, el sacerdote tomará de la

«Y el sacerdote escribirá en un libro estas maldiciones, y las barrará con las aguas muy amargas, que cargó de maldiciones, y se las dará á beber. Y cuando las hubiere bebido del todo, el sacerdote tomará de la

«Y el sacerdote escribirá en un libro estas maldiciones, y las barrará con las aguas muy amargas, que cargó de maldiciones, y se las dará á beber. Y cuando las hubiere bebido del todo, el sacerdote tomará de la

«Y el sacerdote escribirá en un libro estas maldiciones, y las barrará con las aguas muy amargas, que cargó de maldiciones, y se las dará á beber. Y cuando las hubiere bebido del todo, el sacerdote tomará de la

«Y el sacerdote escribirá en un libro estas maldiciones, y las barrará con las aguas muy amargas, que cargó de maldiciones, y se las dará á beber. Y cuando las hubiere bebido del todo, el sacerdote tomará de la

«Y el sacerdote escribirá en un libro estas maldiciones, y las barrará con las aguas muy amargas, que cargó de maldiciones, y se las dará á beber. Y cuando las hubiere bebido del todo, el sacerdote tomará de la

«Y el sacerdote escribirá en un libro estas maldiciones, y las barrará con las aguas muy amargas, que cargó de maldiciones, y se las dará á beber. Y cuando las hubiere bebido del todo, el sacerdote tomará de la

Los Grandes Arcanos del Universo, filosofía de la naturaleza, su autor R. P. Tilman Pésch, S. J., vertida al castellano por el Dr. D. Eberardo Vogel y D. J. M. Orti y Lara. La Sociedad editorial de San Francisco de Sales acaba de publicar el quinto cuaderno de esta obra monumental.

Hé aquí una indicación de los asuntos que comprende este interesante cuaderno:

Aristóteles y la filosofía de la Edad Media.—La filosofía natural y las nociones fundamentales de las ciencias físicas.—Las propiedades fundamentales de la materia.—La divisibilidad y la división de la materia.—Estados de movimiento y agregación.—La acción extensa de las cosas corpóreas.—Establecimiento del equilibrio interno.—Del cuerpo como substratum de la vida orgánica.—Los fenómenos péluquicos.—La fuerza.

Tales son los conceptos preliminares que han de ayudar al lector en la inteligencia y solución de estos Grandes Arcanos. La claridad compite en ellos con la profundidad, y el carácter científico de las ideas con la belleza de la exposición. El interés irá creciendo sucesivamente, á medida que el autor vaya adelantando en el grandioso proceso de su obra que de nuevo recomendamos con el mayor encarecimiento.

Hemos recibido el número prospecto de la nueva revista semanal titulada Gaceta del Comercio que verá la luz pública en Madrid. Se dedicará á defender los intereses de la Agricultura, Industria, Comercio, Artes y Oficios, principales vendedores de riqueza para la prosperidad y progreso de las naciones. Agradecemos la visita, y aceptamos el cambio.

En la Librería de Propaganda Católica—Call—1, se venden hojitas de la oración á San José, en castellano y en mallorquin, á 25 céntimos de peseta docena; 45 ejemplares 25; 80 ejemplares 50; y 1'50 el 100.

También se halla de venta el Mes de Octubre, consagrado al Seráfico Patriarca San Francisco de Asis, escrito por el Rdo. P. Cándido Mariati, á 1'65 pesetas.

Con 1000 bocoyes de vino salió ayer noche para Cette el vapor Cataluña. Para el mismo punto salió también el vapor Princesa Victoria, con cargamento de vino.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 2, á las 9'30 n.

La Audiencia ha denegado á los liberales que se muestren parte en los recursos electorales contra los conservadores c ntra las decisiones de la Junta provincial.

En Salamanca la tormenta ha causado inundaciones.

Madrid 2, á las 9'45 n.

La ponencia de la Junta Central del censo ha recaído en los Sres. Vega Armijo y Palanca en el acuerdo de la adopción del sufragio universal para las elecciones provinciales y para concejales.

El Sr. Cárdenas reservó su criterio hasta que vuelvan á reunirse el sábado.

Madrid 2, á las 10 n.

Ha ocurrido un choque de trenes en el Este de Francia causando 26 heridos.

Se ha incendiado el Circo hipódromo de Burdeos. Los caballos se asustaron y se escaparon, ocasionando varias desgracias en las calles.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with columns for location (PALMA, MADRID) and item (Crédito Balear, Cambio Mallorquin, etc.) and values in Dinero.

Table with financial data: amortizable, Billetes hipotecarios de Cuba, Banco de España, Tabacos.

BARCELONA.

Table with financial data for Barcelona: perpetuo interior, perpetuo exterior, amortizable, Billetes hipotecarios de Cuba 1888, Banco Hispano-Colonial, Ferro-carriles del Norte.

PARIS.

Table with financial data for Paris: Español, Panamá.

VAPORES TRASATLÁNTICOS

DE PINILLOS, SAENZ Y COMPAÑIA. VIAJE DIRECTO Para Matanzas y Habana aldrá á mediados de Octubre el grandioso vapor de acero, de 4,500 toneladas 100 A. 1. X del Lloyd

Miguel M. Pinillos.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Precios de pasaje

Habana: 1.º, duros 130.—2.º, duros 90.—3.º, duros 35, Consignatario: Martínez y Planas, San Juan, núm. 30, Palma. 1-12

Advertisement for D. Luis Oliver y Bosch, featuring a cross icon and text about a deceased person's funeral arrangements.

TIPOGRAFIA CATÓLICA BALEAR, BERARD, 3, DUPLICADO.

LA VENGANZA DE UN JUDÍO. Apenas acabó Sarah de pronunciar estas palabras, se abalanzó Hanani hacia ella preso de extremo furor. —¡Qué! exclamó levantando la mano sobre su esposa, ¿ignoras que es al Mesías, al Redentor de Israel á quien acabas de acusar? Turbado Barkoqueba, dijo: —No la creas, me oíste mal. Indignidad de voces se levantaron pidiendo se apedrease á la insultante. —Nadie como yo que soy su esposo tiene recibidos tantos agravios de esa gran criminal, solo yo puedo hacerme justicia y vengar las injurias del profeta y las mías al propio tiempo. Volvíse de nuevo hacia Sarah: —Por última vez, le dijo, nombra al culpable, nómbralo enseguida, ó vas á morir. Y le puso al cuello la punta de su espada. Separóle Barkoqueba á viva fuerza: —Aguarda, le dijo, te lo mando en nombre del Señor: yo me vengo de los ultrajes que se me hicieron, perdonando; en cuanto á su culpabilidad, muchos indicios tenemos, lo confieso; más no verdadera certeza y jamás constituirá Sarah en cómplice su crimen. Supongamos que sea culpable, nos queda un

LA VENGANZA DE UN JUDÍO. Sarah decía verdad: Hanani al mirar á Barkoqueba no pudo reprimir un estrepitoso grito de dolor en la cara del momento viendo reflejarse en la cara del impostor odiosa satisfacción: despreviendo éste no tuvo tiempo para disimular lo que pasaba en su interior, y así es que apresuró á responder para contrarrestar el efecto que las palabras de la joven producirían en el ánimo del jefe, que vacilaba entre la cólera y el amor. —Mujer, le dijo con imponente gravedad, para completar vuestra serie de crímenes añades á ellos la calumnia. ¡Cómo! ¿es á mí á quien acusas? Sarah, sin dignarse contestar, continuó dirigiéndose á su marido: —Este hombre, dijo señalando al Pontífice con gesto el más despreciativo que supo encontrar, ese hombre podrá decirte quién es el desgraciado fugitivo; pero ánge igno-rarlo á fin de excitarte contra mí tu furor. Se lloraba que jamás me atreveré á nombrar

LA VENGANZA DE UN JUDÍO. En efecto, dice la ley: «El varón cuya mujer se extravíare, y despreciando á su marido durmiere con otro hombre, y el marido no pudiere hallar por sí este hecho, sino que está oculto el adulterio, y no puede ser convencida con testigos, porque no fué hallada en estudio; si el espíritu de celos estimular al marido contra su mujer, que ó ha sido amancebada, ó es acusada por una falsa sospecha, la llevará al sacerdote, y dará por ella en ofrenda la décima parte de un zato de harina de cebada: apañará sobre ella aceite, ni pondrá encima incienso; porque es sacrificio de adulterio. »El sacerdote pues la ofrecerá, y pondrá delante del Señor: y tomará del agua santa en un vaso de barro, y echará en ella un poquito de tierra del pavimento del Tabernáculo. »Y luego que la mujer se presentare de

LA VENGANZA DE UN JUDÍO. Sin dejarla continuar siguió Hanani en sus imprecaciones. —¡Jurote perseguir, le dijo, á esos enemigos domésticos basta mi último suspiro, exterminarlos y reparar el mal que ha causado Israel infestando al mundo con tan nefasta plaga. Continó por ese estilo algún tiempo hasta que vagó por los descoloridos labios de la joven una sonrisa de compasión, y levantando la voz dejó oír estas palabras: —¡Desdichado! ¿es posible que llegue tu avilantez á tal extremo?... No pudo acabar: interrumpióla por tercera vez Hanani diciendo: —Es demasiado tarde, ya lo he dicho, solo con mentiras puedes excusarte; tu crimen es cierto, solo quiero saber... —¡Que todo esto, interrumpió á su vez Sarah con voz vibrante, es una perfidia del prevaricador pontífice, mira su rostro insensato, miralo y verás estampada en él la terroz